

Agustín Squella, asesor presidencial

Próximo año debuta Consejo de Cultura

• Si todo marcha como debe, nuevo consejo que administrará la cultura en el país sería realidad a mediados de 2002. Crear un fondo nacional y establecer consejos regionales destacan entre novedades del proyecto institucional del gobierno.

Por Marcelo Sánchez



Foto: M. Sánchez / P. Ríos

Una institucionalidad desconcentrada territorialmente postula proyecto del gobierno, destacó Squella.

No será ministerio, pero por este Consejo pasará la política cultural del gobierno. Agustín Squella, asesor presidencial en esta materia y posiblemente el responsable del futuro Consejo Nacional de Cultura, no cree que esto sea la panacea. Pero, afirma, es un paso determinante en un camino que siempre está por recorrerse.

Ayer presidió un encuentro nacional de regiones donde detalló los alcances del proyecto de nueva institucionalidad cultural, que en este momento está en la Cámara de Diputados. La propuesta contempla que la División de Cultura del Ministerio de Educación y el Departamento de Cultura del Ministerio Secretaría General de Gobierno formen el Consejo Nacional de Cultura. Y bajo su coordinación, funcionen la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, el Consejo de Monumentos Nacionales, el Comité de Donaciones Culturales y el Consejo de Clasificación Cinematográfica.

-¿Qué beneficio tendrá para las regiones este proyecto?

-Chile tiene una institucionalidad cultural pública bastante fragmentada y dispersa. Esas debilidades procura corregir la creación de un Consejo Nacional, que a su vez estará desconcentrado en consejos regionales.

-Los consejos regionales tendrán autonomía de recursos?

-Desde luego, deberán establecer, aplicar, evaluar y renovar políticas culturales y cada año determinarán sus programas de trabajo. Esto estará ligado a recursos que administrarán con total autonomía.

-El Consejo Nacional tendrá un presupuesto definido?

-No creo que el presupuesto de un organismo de cultura -o de salud, turismo, de-

fensa o lo que fuere- deba ser rígido en tal proporción del presupuesto nacional. Mejor es seguir dando argumentos al gobierno y al Parlamento en el sentido de que Chile está en deuda con la cultura y que una manera de avanzar en el pago de esa deuda es destinando cada vez mayores recursos.

Fondo nacional

-¿Ese es el sentido del futuro Fondo Nacional de Desarrollo Cultural?

-Claro, el fondo no existe y lo más parecido es el Fondart. De hecho, para crear este fondo se ha aprovechado la exitosa experiencia del Fondart que asigna recursos por cerca de 4 mil millones de pesos. En todo caso, este nuevo fondo será más que el Fondart en dos sentidos: en volumen de recursos y en las líneas a través de las cuales se asignarán esos recursos.

-¿Tendrá un ítem regional?

-Sí. Una de las líneas concursables, denominada desarrollo cultural de regiones, favorecerá la creación y difusión artística, el cuidado y muestra del patrimonio cultural y también la participación ciudadana con fines culturales.

-Pienso que este proyecto cambiará radicalmente la manera de concebir la cultura desde el Estado?

-Mire, ni las leyes ni las instituciones, ni siquiera el dinero cambian radicalmente nada. En un régimen democrático, y sobre todo cuando hablamos de un área tan compleja como la cultura, los cambios para mejor son graduales y hay que resignarse a que sean progresivos. Es imposible, como en cualquier otra área, pasar de la oscuridad a la luz como se lo hace pulsando un simple interruptor de una habitación que ha estado a oscuras.

-Y entonces por qué le entusiasma este proyecto?

-Hay un mejoramiento en la asignación de recursos públicos a los organismos de cultura, los que están trabajando mejor que antes. Lo interesante no es tanto creer que el camino termina y se recorrió, sino que es una marcha de alguna manera perpetua en pos de metas superiores que uno siempre se va colocando.

Próximo año debuta Consejo de Cultura [artículo] Marcelo Sánchez

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Sánchez, Marcelo, 1966-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Próximo año debuta Consejo de Cultura [artículo] Marcelo Sánchez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa